
作为一名土生土长的
商河人 ,大学毕业回来后发
现商河既熟悉又陌生。熟悉
的是商河还是一如既往的
亲切 ,甚至说了十几年的普
通话也常常派不上用场 ,熟
悉到刚开始当记者的时候 ,
走在商河的大街小巷 ,我找
不到一条新闻 ,因为商河原
本就是我看到的那样。

三年过去了，这份熟悉
感犹在，陌生感也与日俱
增，而这份陌生感大多数时
候来自于商河的变化。五位
外地受访者谈起商河的变
化如数家珍，比我这个当地
人不知道要强多少。三年的
时间，商河在慢慢变化着，
也许她变化的速度和质量，
还不能满足每一位商河人
的期待，但她的改变毋庸置
疑。

对于一个城市的发展，
我们有太多的期待，比如，
你希望商河能落地一个几
十亿的大项目，他希望商河
的政策扶持能辐射更多的
人，我则希望商河能有更多
能吃能玩的地方 .……她一
时之间还不能满足我们的期
待，但我愿意相信，终有一
天，商河会变成我们希望的
那个样子。乘着十九大的东
风，商河会迎来新起点新跨
越，我们期待并迎接你的蜕
变！

商河，

我们期待

并迎接你的蜕变
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今日商河

葛记者手记

今今天天，，他他们们为为商商河河打打CCaallll！！

他们来自不同的地方，有着不同的梦想，辗转最后，商河成了他们的落脚点。他们来自不同的职业，有着不同的服务对对象，渐渐地，他们开始熟悉商河，
商河成了他们的“第二故乡”。商河点点滴滴的变化，他们都参与其中，感受其中。他们作为外地人，今天为正在发展展中的商河打Call!

杨继文（来商河10年）：

商河的路越来越宽
公园也越来越美了

在商河县住建委工作的杨继文是潍坊人，
今年是他来商河的第十个年头。随着去年将老
家的父母接到商河，他算是在商河正式定居了。
谈到商河这几年的变化，他感触最大的是“商河
的路越来越宽，越来越畅，越来美了”。

来商河正式工作之前，他曾到商河来踏过
点，当时正值商中路等主干道整修，“一元随便
坐”的小面包车拉着他在商河的小胡同里转了
很久。“我当时是在济南上的大学，要不是签了
合同来商河转转，我还真不知道商河是这个样
子，与济南有着较大差距，一下子来这工作，心
里还有一点小落差呢。”杨继文笑着说。

随后，他回家将父母接到商河来看看自己
的工作环境。当时领着爸妈在商河转了一圈，他
们都很不理解，觉得儿子怎么选了这么一个地，
还不如他们那里的一些乡镇好。“也难怪父母这
么想，购物只有一个宏盛超市，遛弯只有人民公
园，一些基础设施还不太完善。”杨继文说。

来住建委工作后，基于工作性质，对于城
区规划、道路建设、绿化等有了更多的了解，他
开始对商河的发展有了信心，最起码他觉得商
河的路肯定会越来越好。高速连接线、滨河路，
包括正在修的南外环和东外环，商河的路是越
来越宽了。杨继文说：“去年，我把父母接来的
时候，高速连接线已经绿化完毕，来的路上父
母不敢相信这是商河，商河的路咋变得这么通
畅这么漂亮了。”

在杨继文眼中，商河变化的还不只是路，
商河的绿化也是一年一个样，滨河公园、人民
公园已经成为商河人的休闲娱乐场所。几乎
每个小区附近都有一个小广场，基础设施也
越来越完善。“原来商中河就光秃秃的一条
河，现在都成景观带了，随着南部和西部新城
的开发，商河会越来越好。父母来了一年多
了，早已适应了商河，现在商河就是我的家
了，我期待更好的商河。”杨继文如是说道。

刘静（来商河6年）：

基础设施正在加强
中医越来越受重视

刘静是滨州沾化人，不知不觉中她来
商河已经六年了。当问起她觉得商河哪里
变化最大的时候，出于职业特性，作为卫计
系统工作者的她，觉得商河的就医环境正
在逐渐改善。“商河医疗资源分布更加合
理，各个医院的基础设施逐渐加强。”刘静
说道。

“我来的时候，县医院的老门诊楼就显
得十分老旧。这几年，随着社会的发展，早
已不能满足市民的需求。一旦新的门诊楼
投入使用，就医难的情况将有所改善。”随
着中医院新建的医技综合楼的内装，县医
院的门诊楼何时竣工，成为医务工作者共
同关心的问题。

刘静谈到，近几年，乡镇卫生院也加大
了资金投入，就医环境和硬件设施正在不
断改善。以贾庄镇卫生院为例，如今设有内
科、外科、妇科、小儿科、中医科、针灸科、放
射科、彩超室、心电图室、检验科、手术室、口
腔科、公共卫生科、一体化管理办公室等十
余个临床医技科室和业务科室,配有500MA
摇篮遥控X光机、CR、菲利浦彩超、全自动
生化分析仪、血流变、多导心电图、尿液分析
仪、血球计数仪、心电监护仪、中药熏蒸牵引
床、多功能手术床等医疗设备。“之前乡镇医
院哪有这些设备啊！近几年，各个医院人员
逐渐增加、医疗设备不断更新，才使得医疗
资源配置更加合理，百姓看病就医更加方
便。”刘静说。

除了基础设施加强之外，刘静觉得商河
人的就医观念也在慢慢改变，尤其是开始接
受中医治疗。“针灸、刮痧、拔罐、敷贴、推
拿、熏洗、耳压、火针、皮肤针、电针等10余
种常用的中医药适宜技术 ,正在慢慢走入
大家的生活；再看看越来越多的儿童推拿
馆，中医真的越来越火了。”刘静如是说道。

程亚楠(来商河四年）：

图书馆越来越安静了
来借书的年轻人多了

来商河四年了，程亚楠笑着说自己最大的
变化就是由坐车回家变成了自己开车回家。想
起那段每次回家挤公交的日子，曾经的商河汽
车站则成了她既爱又恨的地方。“那时候还没有
建现在的汽车站，原先就是一个小窗口，等车的
地方要是遇到大风就尘土飞扬，把回家的喜悦
都给冲淡了。”而相比之下，现在的汽车站真是

“高大上”，新建的售票大厅早已为乘客挡下了
尘土。

除了上班之外，程亚楠很少围着商河逛，以
至于时常产生“这怎么又新建了一个小区”“这
啥时候又栽了这么多树”的错觉，因此一时之
间，她很难一下子说清楚最近几年商河的变化。
但是图书馆，作为她的工作地点，里面一点一滴
的变化，她都记得清清楚楚。

“现在大家都知道我们这是图书馆了，我刚
来的时候，很多商河人都觉得我们是书店，其实
我们现在是集看书休闲娱乐为一体的媒体中
心。”程亚楠说道。将图书馆当做“书店”，借书的
人自然不多。随着图书馆各项设施的完善和多
种渠道的宣传，前来借书的人开始多了，图书借
阅册次达到了15万册次左右。

“不光借书的人多了，我感觉商河人的素质
也越来越好了。”程亚楠说。图书馆刚刚开放的时
候，很多人进来之后手机不静音，大声说话，有时
甚至需要程亚楠和同事的提醒才能安静下来。
但渐渐地，程亚楠发现这种情况在慢慢改善，大
家越来越自觉地维护图书馆的秩序。“从这点就
可以看出，商河人的素质正在慢慢提高。”

习近平总书记在十九大上提出“青年兴则
国兴，青年强则国强”，看后让程亚楠振奋不已，
而图书馆内的另一个变化同样让她惊喜不已。

“据我们的统计，来图书馆的年轻人越来越多，
暑假期间，我们馆内自习室乌泱泱的都是年轻
人，这种好现象要继续下去，十年二十年，商河
一定会大变样的。”程亚楠如是说道。

肖长燕（来商河两年半）：

家校合作越来越密切

学生才是课堂的主人

肖长燕是商河县第二实验小学的一名老师，
来商河两年多的时间，她慢慢熟悉了商河并喜欢
上了商河。今年，工作一年多以后，她成为了一名
班主任。相较于之前的单纯授课，“如何与家长打
交道”是作为班主任的一堂必修课。

刚开始的她，接到家长咨询电话时还会有点
“小羞涩”，现在与家长沟通起来游刃有余，她笑
称“电话接多了，慢慢就习惯了”。工作两年多，她
接触的家长越来越多，家长会主动询问孩子的在
校情况，会咨询学校活动，甚至有的家长连孩子
报什么兴趣班，都会与她沟通一番。“家长对于孩子
的教育越来越重视，家校合作也越来越密切。”肖长
燕说。今年学校艺术节时，家长们主动对接学校，除
了帮助老师筹备艺术节之外，还带来了精心编排的
节目，让学生和家长惊喜不已。

学校门口北边是兴隆街和富民路的交叉路
口，车流量较大，为了维护学生上下学安全，学校
会组织老师执勤。渐渐地，家长也开始加入到这
个执勤队伍中来，上下学的时候，帮着孩子疏导
交通秩序。“之前的学校是封闭的，现在的学校越
来越开放，将更多的家长请进学校，这也有利于
我们学校开展工作，学校和家长在教育孩子上越
来越默契。”肖长燕说。

肖长燕来商河之前，她多多少少了解到商河
正在进行课改，但具体改革到什么样子，她没有
定论。作为年轻教师，肖长燕在教学上正在逐渐
摸索适合自己和适合学生的方式。两年多过去
了，她发现自己的角色悄然间已经发生了变化，
学生才是课堂真正的小主人。肖长燕笑着说：“课
堂上学生的活跃度越来越高，通过小组合作探究
学习，他们自主学习能力显著提高，时常觉得我
的孩子们真是太聪明了。”

“两年多的时间，对于商河的感触还是太少，
相信时间久了，我会越来越了解商河，很期待看
到五年十年二十年之后的商河。”肖长燕如是说
道。

张保龙（来商河一年多）：

来商河旅游的人多了
商河人的腰包鼓了

打开张保龙的朋友圈，会发现他转发的基
本上都是关于商河的信息。不知道的人还以为
他是商河本土人，也难怪朋友们常开玩笑说“你
这都成商河人了”。其实他是长清人，来商河也
不过短短的一年多时间。

去年花博会之前，他刚刚来到商河县旅
游公共服务中心。上班后的第一项工作就是
和领导检查各个景区的准备情况。在秧歌古
村里，他第一次看到了原汁原味的鼓子秧歌，
求年于滳、校场点兵、欢庆丰收等表演形式，
让他了解了鼓子秧歌的前世今生，他震撼不
已。“没来之前，我只知道商河有温泉，转完
之后发现，商河原来还有那么多好玩的地
方。”张保龙说。随后花博会迎来了百万游客
逛商河的盛况，他对于自己的工作有了更多
的期待。

一年多过去了，他几乎转遍了商河所有
的景点。每次去景点的时候，都能碰到一些外
地游客，他觉得“来商河的人越来越多了”。
今年花博会期间，他在会场内曾接待过一家
大连游客。他们一开始是准备十一期间在济
南游玩，在网上看到商河要办花博会，临时决
定来商河看看，与游客聊天中他将一本商河
旅游攻略送给了客人。“他们看了攻略之后，
当场决定去金玉梁园去看看。”张保龙说道。

“酒香也怕巷子深”，近一年多来，张保龙明
显感受到商河对旅游宣传越来越重视，线上线
下同时宣传，商河的名气越来越大。“名气大了，
来的人多了，一部分人的腰包就鼓起来了。”张
保龙说。五一前后，郑路镇珍珠红供不应求，国
庆节前后殷巷镇的映霜红桃今年一经上市，就
受到了游客的青睐，种植者也尝到了甜头。张保
龙说：“旅游富县的最终目的就是富民，随着挖
掘整合农业资源积极开发链条产品，商河旅游
大有可为。”

本报记者 李云云

杨继文

商商河河越越来来越越美美了了。。

刘静 程亚楠 肖长燕 张保龙
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